

Normas Internacionales de Información Financiera: El reto de la auditoría en Colombia

Rafael Francisco Govea Medina

Wilson Andrés Cadena de La Cruz

Christian Fernando Ibarra Ceballos

Estudiantes de VIII semestre de Contaduría Pública



Fuente: que aprendemos hoy. Disponible en: <http://queaprendemos hoy.com/%C2%BFque-es-la-auditoria/>

La contabilidad actual en Colombia atraviesa por un proceso de cambio estructural en cuanto a la parte teórico-práctica, manejada igual desde los tiempos de Lucas Paciolo y de otros grandes pensadores contemporáneos de la profesión contable. Ahora se suma conceptos nuevos para la mayoría de estudiantes y profesionales actuales, como el caso de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF), regulaciones que aunque han sido desarrolladas desde hace algunas décadas en el resto del mundo, en Colombia son una novedad que promete ayudar a solucionar los grandes fallos que se observa tanto en la interpretación como en la aplicación de los principios y normas de contabilidad establecidas en nuestro país. Si bien es cierto, estas normas han sido creadas con dicho propósito, aún existe recelo por parte de algunos sectores del país para su implementación, dado que no existen las suficientes bases para su correcta comprensión y aplicación. Sin embargo, el tiempo se acabó y para el año 2015, ya las pequeñas y medianas

empresas del país -que corresponden a más del 90%- deben presentar estados financieros bajo estándares internacionales, por lo tanto es hora de aprender y aplicar sobre la marcha.

Así como la Contabilidad colombiana debe ajustarse a dichos estándares, también debe hacerlo la Auditoría, pues es la figura llamada a soportar el peso de garantizar transparencia en las operaciones de las empresas nacionales. Todo esto se menciona sin saber con certeza lo que sucederá con la figura de la Revisoría Fiscal, que se maneja de forma exclusiva en el país y no está contemplada por las Normas internacionales o cualquier otro estándar por fuera de nuestras fronteras.

Habiendo establecido este punto, entonces la Auditoría también debe adaptarse a esta marejada de cambios con el fin de “asegurar” la información. El anterior término encaja a la perfección en tanto las autoridades nacionales y los responsables del gobierno corporativo se

sientan satisfechos con el curso normal de las actividades desarrolladas en la empresa. Este salvavidas llega a Colombia en un momento de tributación y confusión fiscal en donde el erario público se ha convertido en ganancia para unos pocos, quienes se han enriquecido a costa de todo el pueblo. Casos tan vergonzosos como el Carrusel de la contratación en Bogotá o la manipulación de acciones de Interbolsa - al más puro estilo de Wall Street - dejan entredicho los mecanismos de vigilancia y control, empezando por el Estado y por supuesto, las firmas de Auditoría en el caso de entidades privadas.

Junto a las NIIF llegan también a Colombia las NIA (Normas Internacionales de Auditoría), cuya filosofía o bandera es el aseguramiento, y es en este punto donde se centra nuestra investigación, pues el reto es determinar el impacto que dichas normas de auditoría tendrán en la forma de “asegurar” la información contable de las empresas en Colombia, así como la “Relevancia” de la información que se presente a los diferentes organismos de control, incluido el Estado. Para dar respuesta a este interrogante se tomará como base la revisión bibliográfica de autores versados en la materia, quienes han aportado a la decantación de las NIA en nuestro país.

Añadiendo a lo anterior, el mundo académico se ha quedado un poco relegado ante esta avalancha de cambios, puesto que no se encuentra investigaciones acerca de los cambios que puede sufrir la profesión del contador, centrándose más en la auditoría, con la implementación de las NIA, razón por la cual se hace necesario que la academia, conformada por docentes y estudiantes, trabajen en este tema con el fin de aportar a la profesión contable.

Para el desarrollo de la investigación se trabajará con los lineamientos del paradigma cualitativo, para una mayor comprensión a los estudiantes y al público en general sobre el futuro de la auditoría y los nuevos paradigmas que se avecinan con las NIA.

Referencias

- Fiscalía General de la República. (2014). Carrusel de la contratación. Recuperado de <http://www.fiscalia.gov.co/colombia/tag/carrusel-de-la-contratacion/>
- Dinero. (2013). Caso Interbolsa. Recuperado de <http://www.dinero.com/inversionistas/caso-interbolsa/articulo/interbolsa-razones-quebra/181954>